

# 森と共に存した縄文文化、地上の全てに仏が宿る



「冬眠文化」再考を 座談会

座談会で山折るニュースから世界のみならず文化』が崩壊し提起した。

「日本人は長い間、『冬眠文化』の中で生をつなぎ、森を守り、社会の秩序を守ってきた。『冬眠文化』の底にあるのは休息を取り、激しい労働をめでたり縮小したり、コントールしながら生きていく。生き残るための能力だった」しかし、文明は逆の方向へと進んできた。「A」が出現することで人間には余暇を手に入れられると言われたが現実ははどうでしょう。私たちは『冬眠文化』を見直すべきではないか」

これを受け、賢一郎さんは「もはやこれまでのようだに発達とか上昇とかということは期待できない時代。従来の思考から抜け出る必要がある」と感じた。

山極さんは、寒冷地では冬季に家にこもり、余暇や新たな知恵がはぐくまれたと指摘。江戸時代には隠居制度があり、年を重ねると花鳥風月や趣味に生き、笑いの多い人生を送った。今は年を取っても、冬眠できないイクマのようになりますにしがみつく人が多い。社会の隙間が狭まっている。花や風景をめでるような感性を見直すべき」と提案した。

「春夏秋冬の中で特に京都では自然との接し方が豊かになった」と川勝さんは呼応した。「西洋では神が理性によってつながり、自然科学を結んだが、日本では仏が仮性になり、さまざまな芸術を生んだ。そこに注目した梅原さんは、甲斐の三田井ひろむにちなんで

への懲りが手掛けになる」  
進行役を務めた京大人と社会の未来  
研究院の小西賢吾特定准教授は「私は  
梅原さんの孫世代にあたる」とした上で  
「借り物ではない、人間らしい部分  
から發せられた言葉の本質を受け継い  
ていきたい」と結んだ。

座談会で語る手前から勝手で、  
山極さん、寅郎さん、小林さん、  
正倉院と云ふ。だかの、いわ  
ゆれば「正倉院」つまり、『銀の  
梅原日本書』は異性を持つ  
所の所蔵を務めた藤原武大(一  
九〇四~八八)といふのが、當時  
の中興貴族・富相に『御讀書』  
87年に提出した。

吉田博士（左近区）所長の山塚  
寿さんへ 73は「人類學的  
ゆべく」と題して語った。  
通じて西洋文明を「刀の文  
明」、日本の文明を「鎧葉の文  
明」と呼んだ。「機械」さんは  
日本文明に対して「美術」の如く  
「美術的文化を見いだす」として  
通じて採集文化の綱を製作の  
跡変化が駆逐した。そし考  
えられるが、実は融合  
した。山塚さんは「米作の長江  
文明が中國から海を経て日本  
にいたるとき、通じて文化をよ  
きこなす文化を築いてきたと  
描く」、「森と水を結ぶない  
文化と森と地じてしないと梅  
原さんは躊躇づいたに評価す  
るが、西洋の「刀の文明」  
は全く進んだ、「森と水を破壊する  
方向」進んだ。

「人類は直立」是正行為で熱帶  
雨林抜け出し、大きな進歩を  
遂げた。そこからずっと、弱み

人類は闘争しあう存在ではない

川勝平太さん講演



# 「日本哲学」のパイオニア

かわかつへいた　1948年京都府出  
身。早稲田大学院修了。専攻は比較文  
学史。早稲田大教授。号文研教授。  
文化藝術大學長も歴任。1950年から  
昨年まで静岡県知事を務めた著書に「日  
本文明と近代西洋」「文明の海洋史觀」  
「日本の中の地理史」のほか、猛さんと  
の対談「日本思想の巨擘」がある。

山極寿一さん講演



## 西洋の「力」、対する「慈悲」